
 

 

Lunes 30 de Septiembre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
Constructores esperan un mejor sexenio con Sheinbaum 

(2024-09-30, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 12)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Méndez 
Jaled, confía en que a las empresas del sector les vaya mejor en el sexenio de Claudia 
Sheinbaum, luego de "terminar tablas" en la administración de Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO). En entrevista con El Sol de México, recordó que al término del actual sexenio, la industria 
espera un crecimiento de uno por ciento o menos, cuando con gobiernos anteriores creció en el 
orden de dos o hasta tres por ciento. 

La Prensa, El Sol de México (sitio),  

 

DELEGACIONES CMIC 
 
Moneda En El Aire // Adiós AMLO 

(2024-09-30, Jeanette Leyva Reus, El Financiero, . 6)  

Tijuana estrena alcalde. Es Tijuana una de las ciudades más importantes del país por su frontera 
con Estados Unidos, y por ende con grandes temas a tratar todos los días, que estrenará alcalde 
con el morenista Ismael Burgueño. El tema económico es una de sus prioridades, por lo que ya 
convocó a un Consejo Empresarial Consultivo donde todas las agrupaciones como Canacintra, 
Concamin, Canaco, CCE, CMIC y Canirac han sido invitadas a discutir y poner en práctica 
acciones a favor de la ciudad bajo el lema "Tijuana, Responsabilidad de Todos". 
 
Desarrollar parques industriales y mejorar servicios en Puebla, necesario: Canacintra 

(2024-09-30, Miguel Hernández, El Economista, . 35)  

El desarrollo de nuevos parques industriales en Puebla requiere de mejoras en el suministro de 
energía eléctrica para la atracción de empresas, por ello se elaborará un diagnóstico para 
determinar cuáles son las zonas idóneas, sobre todo en la zona metropolitana, para detonar 
nueva infraestructura fabril, de acuerdo con la Cámara Nacional de la Industria de Transformación 
(Canacintra). El diagnóstico que elabora la Canacintra para entregar a las nuevas autoridades 
estatales que entrarán en funciones a partir del 14 de diciembre, se vincula al proyecto que tiene 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción local sobre desarrollar macro parques 
industriales. 

El Economista (sitio),  
 
Recomiendan a Agatón trabajar en la movilidad 

(2024-09-30, Benjamín Pacheco, El Vigía BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Ensenada recomendó a la 
siguiente administración municipal, que será encabezada por la presidenta Claudia Agatón 
Muñiz, a trabajar en la movilidad de la ciudad. Héctor Ramos García, representante de la cámara, 
lo señaló mediante un posicionamiento, en el que puntualizó la importancia de que la ciudadanía 
pase menos tiempo en traslados y más en sus hogares. Enfatizó que para lograr "el verdadero 
desarrollo" se necesita que los próximos gobiernos se comprometan con procesos de planeación 
"robustos" y que "trasciendan ciclos políticos y electorales". 
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Inflación del 3.27% en la industria de la construcción 

(2024-09-29, Redacción, La Capital TAMPS (sitio), )  

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), durante el periodo 
anualizado de agosto de 2023 a agosto de 2024, la inflación en la industria de la construcción fue 
del 3.27%. Este dato refleja las variaciones en los costos de diferentes tipos de obras y materiales 
utilizados en el sector. El estudio "Principales Variaciones En El Precio De Los Insumos Y Su 
Impacto En Las Obras" fue difundido por la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, CMIC, y elaborado por el Centro Nacional de ingeniería de Costos, CEICO, del 

cual se ha tomado el siguiente resumen ejecutivo. 
 
Cancelan obras por inseguridad en Sinaloa: CMIC 

(2024-09-29, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

Cancelación de obras y dificultades para el traslado de materiales son algunas de las 
afectaciones por la violencia en el vecino estado de Sinaloa, que han registrado miembros de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), filial Durango, informó su 
presidente Francisco Salazar Mendía. Y es que, se han tenido cierres en las vías de 
comunicación, tanto en la autopista Durango-Mazatlán como en la carretera libre, lo que les ha 
afectado. "Sobre todo a aquellos que traen algún negocio en la ciudad de Mazatlán, que van y 
vienen", manifestó. 

DGO El Siglo de Durango (sitio),  
 
Comisión del Trabajo presenta plan 2024-2025 

(2024-09-29, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La Comisión de Trabajo y Previsión Social de la LXIV Legislatura fue instalada formal y 
legalmente bajo el compromiso de atender e impulsar leyes que permitan mejorar las condiciones 
de las y los trabajadores de San Luis Potosí como parte de su plan de trabajo que se 
implementará de septiembre 2024 a septiembre 2025. Cabe señalar que al evento protocolario 
de instalación formal de la Comisión del Trabajo y Previsión Social del Congreso del Estado 
estuvieron presentes los representantes de la Secretaría del Trabajo, Junta de Conciliación y 
Arbitraje, Tribunal Estatal del Trabajo, Procuraduría del Trabajo, así como del Infonavit, CMIC, 
Coparmex, Canacintra, Sutsge y Sitge. 
 
Se instala formalmente la Comisión de Trabajo y Previsión Social en la LXIV Legislatura 
de San Luis Potosí 
(2024-09-29, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

Con el compromiso de mejorar las condiciones laborales de los trabajadores del estado, la 
Comisión de Trabajo y Previsión Social de la LXIV Legislatura fue instalada de manera formal 
este martes. La presidenta de la comisión, la diputada Ma. Sara Rocha Medina, destacó que el 
objetivo principal será impulsar leyes que beneficien a las y los trabajadores de San Luis Potosí 
a lo largo del periodo de septiembre 2024 a septiembre 2025. El acto protocolario de instalación 
de la Comisión de Trabajo y Previsión Social contó con la presencia de representantes de 
instituciones clave como la Secretaría del Trabajo, la Junta de Conciliación y Arbitraje, el Tribunal 
Estatal del Trabajo y la Procuraduría del Trabajo. También estuvieron presentes miembros de 
organismos empresariales como CMIC, Coparmex, Canacintra, y representantes sindicales del 
Sutsge y Sitge. 

Emsa Valles SLP (sitio), Imparcial en Línea SLP (sitio),  
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Reclaman la CMIC más obras de infraestructura en Reynosa  
(2024-09-29, Redacción, El Mañana de Reynosa TAMPS (sitio), )  

Representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción consideran que 
Reynosa requiere de de grandes obras que den solución a la falta de infraestructura vial así como 
al problema del agua, para lo que es necesaria la aportación del gobierno federal. Gillermo Acebo 
Salman, Presidente de la CMIC en esta frontera, dijo que en el sexenio que está por concluir se 
habló de un gran recurso que aterrizó a esta región por parte del gobierno federal, sin embargo 
la mayoría de este fue en materia de becas, por lo que esperan que con el inicio de la nueva 
administración municipal a la par del gobierno de Claudia Sheinbaum, se pueda gestionar y 
aterrizar recurso federal para obras de infraestructura. 
 
Pide CMIC enfocarse en mejorar la movilidad de Ensenada 

(2024-09-29, Jayme García, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

Con el inicio de la administración al frente de Claudia Agatón Muñiz, el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), consideró que será importante trabajar 
en la movilidad de la ciudad, para facilitar que los ciudadanos pasen menos tiempo moviéndose 
y más en sus hogares. El líder de los constructores organizados afirmó que Ensenada ya necesita 
pensar en un mejor esquema de movilidad, pasos a desnivel, que aceleren el flujo de la ciudad; 
puentes peatonales que no frenen a los conductores, ciclovías bien organizadas, tener transporte 
de mejor calidad. 
 
Inicia el programa de capacitación certificada en La Pila 

(2024-09-29, Redacción, La Palestra AGS (Sitio), )  

Luego de que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Estado, firmará un convenio 
de colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para 
impartir capacitaciones a las personas privadas de la libertad que les permitan, al obtener su 
libertad, insertarse en el sector productivo, comenzó la primera etapa. La titular de la Dirección 
de Prevención y Reinserción Social, Margot Montes Sandoval, precisó que la etapa inicial, inició 
con el curso "Instalaciones Eléctricas", como una apuesta constante a la educación y capacitación 
para el trabajo. 
 
Cámara de la Construcción confirma identidad de empresario asesinado  
(2024-09-29, Redacción, e- Consulta PUE (sitio), )  

La identidad del hombre asesinado y cuyo cuerpo fue abandonado en la autopista México-Puebla, 
a la altura de Xoxtla, fue confirmada; se trata de Roberto de la Rosa, empresario del ramo 
constructor quien un día antes de su muerte fue levantado en Tlaxcala. La identidad de Roberto 
fue confirmada por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación 
Tlaxcala, ya que Roberto era afiliado y originario de dicha entidad. 

Vanguardia VER (Sitio), Cambio TV Puebla (sitio),  
 
A los constructores de La Laguna les fue mal a lo largo de este sexenio de la 4T, señala 
CMIC 

(2024-09-29, Sandra Goméz, Vanguardia COAH (sitio), )  

A lo largo de este sexenio de la 4T, la industria de la construcción en La Laguna se caracterizó 
por la escasez de inversión, pero ha podido sobrevivir, dijo el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Laguna, Donato Gutiérrez. “Si hablamos 
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de números, no solo podemos reflejar lo que ha ocurrido este año, pues todo el sexenio ha sido 
una caída que ha llevado a la industria de la construcción a ubicarse en una situación crítica, 
cierres de empresas y la pérdida de miles de empleos”, señaló. 
 
Ofrece desarrollo vertical oportunidades de negocio para la industria de la construcción: 
CMIC Tijuana 

(2024-09-29, Redacción, Uniradio Informa BC (Sitio), )  

Tijuana tiene un potencial muy importante para la obra privada, de ahí que inversionistas 
nacionales han decidido desarrollar proyectos de gran relevancia, principalmente verticales de 
usos mixtos. Lo anterior lo indicó el Arq. Héctor Jaime Ruiz, subdirector de construcción de Milk 
Life Investments, quien estuvo como invitado en la reunión mensual de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, que preside el 
Ing. Gabriel Vizcaíno. 
 
La Voz de... Gobiernos locales nos rescataron 

(2024-09-29, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

Para Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), uno de los aciertos que ha tenido el gobierno estatal, es haber retomado 
la inversión aplicada en la generación de infraestructura porque con ello se han podido mejorar 
las condiciones de movilidad. Señaló que antes de la inversión estatal aplicada en ese renglón, 
eran varias las deficiencias en el área metropolitana. Consideró que es fundamental que la 
inversión en infraestructura continúe aplicándose en ambos gobiernos, para destrabar los puntos 
de conflicto existentes en la mancha urbana y mantener la viabilidad. 
 
Presentan empresarios de la cámara de construcción NL libro sobre infraestructura 

(2024-09-30, Redacción, Noticias Nuevo León NL (sitio), )  

Con la presentación del libro "Siete Décadas Construyendo Nuevo León", la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción inició los festejos de su 70 aniversario. La publicación forma 
parte de un ejercicio multimedia que rinde homenaje y reconoce los esfuerzos de quienes han 
contribuido a edificar la infraestructura que ha dado al Estado el liderato que ostenta. Entre 
quienes nutrieron con sus recuerdos e información a esta obra se cuentan los ex Gobernadores 
Sócrates Rizzo, Benjamín Clariond, Fernando Canales, Natividad González Parás y Rodrigo 
Medina. Así como ex titulares de las áreas responsables de la edificación de infraestructura en el 
Estado, como Guillermo Cortés Melo, Director de Planificación de 1961 1967; Ramiro Garza, 
Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de 1991 a 1996, y Luis Gerardo Marroquín 
Salazar, Secretario de Obras Públicas de 2009 a 2015. 

 

Batallan constructores de Guanajuato con incremento en el precio del acero 

(2024-09-30, Redacción, El Sol de Salamanca (sitio), )  

A pesar de que el precio del acero presentó una inestabilidad e incremento de hasta 25% durante 
2024, el desarrollo de obra pública no se vio afectado en la entidad, informó Roberto Rodríguez 
Deschamps, vicepresidente de Obra Pública del Estado de Guanajuato de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC). En este aspecto, dio a conocer un avance cercano 
al 60%, considerando que 9 de cada 10 constructores son guanajuatenses. "Por lo general, el 
último trimestre del año tenemos un cierre un poco caótico para nosotros en el tema del acero, 
que empieza a incrementar su precio y a su vez, durante el inicio del año también sigue el 
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incremento. Después tiende a estabilizarse, pero siempre sucede eso. En el año hemos tenido 
un incremento de hasta 25%". 

 

CONSTRUCCIÓN 
 
Se atacó la corrupción inmobiliaria y se escucharon todas las voces en CDMX: Inti 
Muñoz 

(2024-09-29, Hilda Castellanos-Lanzarin, Excélsior (Sitio), )  

En la Ciudad de México en estos últimos seis años se atacó la corrupción inmobiliaria "con 
responsables de estos actos, en la cárcel", se escucharon todas las voces, y se impulsó la 
regularización de asentamientos humanos, "en un marco de crecimiento cero" y respeto al suelo 
de conservación, aseguró el secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Inti Muñoz Santini. 

Imagen Radio (sitio),  
 
Avalan nuevas 4 secretarías de Brugada 

(2024-09-30, Eunice Cruz, La Razón de México, . 16)  

Las comisiones unidas de Administración Pública Local y de Normatividad, así como la de 
Estudios y Prácticas Parlamentarias del Congreso de la Ciudad de México, aprobaron por 
unanimidad la creación de las cuatro Secretarías que propuso la Jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina. El pasado 19 de agosto, cuando la próxima mandataria dio a conocer a su 
gabinete, anunció la creación de las Secretarías de Atención y Participación Ciudadana, que 
dirigirá Tomás Pliego, la de Gestión Integral del Agua, la cual encabezará José Mario Esparza; 
la de Vivienda a cargo de Inti Muñoz, así como la de Planeación, Ordenamiento Territorial y 
Coordinación Metropolitana, lidereada por Alejandro Encinas. 
 
Sheinbaum recibe economía con visos de desaceleración 

(2024-09-30, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum recibe una economía débil con visos de una desaceleración, por lo que 
tendrá como primera meta generar certidumbre a la inversión para consolidar el nearshoring, 
coinciden analistas financieros. Gabriela Siller Pagaza, directora de análisis financiero de Banco 
Base, apuntó que la doctora recibe una economía de bajo crecimiento y con la posibilidad de caer 
en recesión, después de una gran incertidumbre respecto a la política económica interna. Siller 
precisó que hay un alto endeudamiento económico y la necesidad de disminuir rápido el déficit 
presupuestario. "Recibe una economía afectada por la falta de gasto público en infraestructura. 
Además, existe el riesgo de perder el grado de inversión en los siguientes años, ya que entrará 
al poder con una economía dañada por Pemex que ha sido un lastre". 

24 Horas,  
 
Columna Invitada // Otra vez Acapulco 

(2024-09-30, Onel Ortíz Fragoso, ContraRéplica, . 6)  

Hace un año, el huracán Otis devastó Acapulco. Un año después, el huracán John le pega 
nuevamente. Los fuertes vientos de Otis, de más de 200 km/h, arrasaron la infraestructura pública 
y ocasionaron enormes destrozos en hoteles, embarcaciones y viviendas; ahora John, con sus 
torrenciales lluvias, ha inundado más de 11 colonias, provocando deslaves y desprendimientos 
en diversas zonas de la ciudad y de las carreteras. John golpeó a Acapulco en el momento menos 
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oportuno: justo en los últimos días del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
cuando ya todos preparaban maletas y prácticamente se habían entregado las oficinas. 

México Social (Sitio), Contra Réplica CDMX (Sitio),  
 
Anuncia Gobierno de Acapulco censo de afectaciones por huracán 

(2024-09-30, Redacción, El Sol de Acapulco (sitio), )  

El Gobierno de Acapulco confirmó la realización de un censo de las afectaciones a causa del 
huracán categoría 1 "John", como parte del proceso para la Declaratoria de Desastre ante el 
Gobierno de México, para la reconstrucción de las zonas afectadas y damnificadas. En este 
sentido, el titular de la Coordinación General de Protección Civil y Bomberos, Efrén Valdez 
Ramírez y el encargado del Centro de Monitoreo, Juan Ramón Ramírez Miranda, señalaron que 
ante la afectación se registran cinco edificios del Infonavit Alta Progreso en su quinta etapa, así 
como 15 viviendas de la colonia Los Manantiales que no cuentan con condiciones para ser 
habitadas. 
 
Nuevamente suspenden las clases en Guerrero, por remanentes de "John" 

(2024-09-30, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

La Secretaría de Educación en Guerrero (SEG) informó que se extendió la suspensión de las 
actividades escolares y administrativas presenciales en todas las escuelas públicas y privadas 
de todos los niveles educativos en la entidad, debido a los remanentes ocasionados por el 
huracán John. A siete días del impacto del huracán en Marquelia, en Costa Chica, las autoridades 
no han precisado las cifras respecto a los daños ocurridos en la infraestructura educativa. Sin 
embargo, a través de redes sociales muchos usuarios han dado cuenta de escuelas inundadas, 
techumbres caídas, deslaves sobre viviendas, socavones, cortes en carreteras y pérdida de 
equipamiento y mobiliario, principalmente en las regiones de la Costa Chica, Acapulco, la zona 
Centro y Costa Grande. 
 
En entrevista, Carlos Martínez Velázquez, Director del Infonavit, revela situación de casas 
abandonadas y futuras reformas. (REPETICIÓN) 

(2024-09-29, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Carlos Martínez Velázquez, director del Infonavit, compartió datos importantes al 
finalizar su gestión. Destacó que aún existen 500,000 casas fantasmas abandonadas, muchas 
de ellas construidas en lugares inaccesibles debido a la corrupción. Martínez Velázquez explicó 
que entre 1972 y 1992, el Infonavit construyó unidades habitacionales, pero la corrupción y la 
intervención de sindicatos llevaron a la cancelación de estos proyectos en 1992. Actualmente, se 
propone un cambio constitucional para permitir al Infonavit construir viviendas para rentar, no 
para vender, en colaboración con gobiernos estatales y municipales. Además, mencionó que su 
administración implementó un esquema de evaluación de crédito para evitar financiar viviendas 
en zonas de riesgo. Aunque se intentó recuperar algunas casas fantasmas, muchas resultaron 
irrecuperables debido a la falta de infraestructura básica. Martínez Velázquez también destacó 
que se han denunciado casos de corrupción y simulación de juicios relacionados con estas 
viviendas. 
 
¡ZONA DE DESASTRE! - A UN AÑO DEL "OTIS" AHORA EL "JOHN" 

(2024-09-30, Redacción, Notiver VER (Sitio), )  

Más de cinco mil personas evacuadas, ríos desbordados, calles inundadas, cerros desgajados, 
colapso de carreteras, comunidades incomunicadas y sin luz, y al menos 18 personas fallecidas, 
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forman parte de los saldos del huracán "John" por Guerrero, según reportes oficiales y de medios 
locales. A casi un año de que el paso del huracán "Otis" dejara prácticamente en ruinas el puerto 
de Acapulco, el paso de John acentuó la tragedia, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
emitió un mensaje para aplaudir la participación de las Fuerzas Armadas en acciones de rescate 
y estimó en menos de la mitad el número de muertos por el huracán en Guerrero. 
 
Actividades humanas, el principal factor que altera la calidad del agua 

(2024-09-30, Redacción, Gaceta UNAM CDMX (sitio), )  

Las actividades humanas son el principal factor que altera la calidad del agua disponible en el 
planeta para el consumo humano y los ecosistemas. La contaminación del vital líquido es una 
problemática que afecta su potabilidad y limita su uso para diversos fines, indicó Alejandra 
Fonseca Salazar, de la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad (COUS) de la UNAM. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Se rezagó México frente al mundo 

(2024-09-30, Alejandra Mendoza, Sergio Lozano, Reforma, . 1)  

Durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador que hoy termina, la tasa compuesta de 
crecimiento anual del PIB de México resultó muy inferior a la de otros países, incluso 
latinoamericanos, arrojó un ejercicio de Grupo REFORMA. Con datos del Inegi y la proyección 
más reciente de la encuesta de Citibanamex con grupos financieros, la actual administración 
termina con una tasa anual de apenas 0.8 por ciento. En contraste, datos del Banco Mundial y 
las más recientes estimaciones del Fondo Monetario Internacional arrojan que durante el mismo 
periodo Colombia creció 25 por ciento anual, Brasil 1.75 y Chile 1.61 por ciento, por ejemplo. 
 
Hay retroceso de 20 años en educación pública expertos 

(2024-09-30, María Cabadas, El Universal, . 1, 4)  

Expertos, extitulares de Educación y ONGs hicieron un balance de cómo queda México en 
materia educativa tras la administración de López Obrador, y explicaron que, con base en datos 
oficiales, el gobierno registró un déficit en matrícula escolar cuando más de un millón 600 mil 
estudiantes dejaron la escuela. Hubo un retroceso académico de 20 años y se disminuyó la 
inversión debido a que hay una baja de casi 175 mil millones de pesos en este sexenio. 
 
Hoy concluye su Presidencia 

(2024-09-30, Isabel González, Excélsior, . 1, 6 7)  

El primer minuto de mañana concluye el gobierno de Andres Manuel López Obrador -el primer 
Presidente de la República emanado de un partido de izquierda- un sexenio marcado por los mil 
428 diálogos circulares conocidos como mañaneras, las cuales se convirtieron en el principal 
esquema de comunicación política y social del mandatario; los recorridos por el país para 
supervisar concretar los proyectos insignia del sexenio, y las críticas al régimen neoliberal. 
 
Arrancará la era Claudia con Acapulco como primer reto 

(2024-09-30, Rafael López, José Antonio Belmont, Milenio Diario, . 1, 6 7)  

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, aseguró que está "lista" y "fuerte" para tomar posesión 
mañana como titular del Ejecutivo; anunció visita al puerto este miércoles para evaluar los daños 
y coordinar el apoyo a los damnificados. 
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Aquí concluye nuestra tarea 

(2024-09-30, Efraín Castro, El Heraldo de México, . 1, 4)  

Desde la estación Chetumal del Tren Maya, obra que marcó su sexenio, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador encabezó su último acto público como mandatario, rodeado de su 
gabinete, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y la gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama. López Obrador también resaltó la importancia histórica del Tren Maya, un proyecto de 
mil 552 kilómetros que considera como "el más grande proyecto ferroviario del mundo en la 
actualidad". 
 
Las mujeres del segundo piso de la 4T 

(2024-09-30, Redacción, El Heraldo de México, . 4,1,4,5,6)  

La primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum, llega a Palacio Nacional con un gabinete 
paritario, integrado por 21 secretarias de Estado. El primer gabinete paritario de México lo 
instauró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Para este nuevo sexenio, la primera 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum, continúa con la paridad en los puestos claves de su 
gobierno. Rosa Icela Rodríguez será la tercera mujer en encabezar la Secretaría de Gobernación 
federal. Durante la administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, se convirtió en 
la primera mexicana titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana. Rosa 
Icela Rodríguez fue coordinadora general de Puertos de la Marina Mercante de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (2020), por sólo mencionar algunos cargos. 
 
Intentarán sustituir las consultas en farmacias 

(2024-09-30, Carlos Tovar, El Sol de México, . 1, 4)  

Para 2030, la promesa del gobierno que inicia mañana 1 de octubre no es tener un sistema de 
salud similar al de los países nórdicos, pero sí plantea combatir tres escollos que la administración 
anterior no pudo remontar: el desplome que hubo en el acceso de las personas más pobres a la 
seguridad social, el desabasto de medicamentos y las inequidades derivadas de la fragmentación 
del sistema de salud. 
 
Extiende Israel sus frentes de guerra 

(2024-09-30, Reuters, La Jornada, . 1, 29)  

Israel bombardeó ayer puertos y centrales eléctricas en Hodeida, Yemen, con el argumento de 
que el objetivo era infraestructura que servía para el traslado de armas iraníes a la región; 
mantuvo su ofensiva en el Líbano con saldo de 105 muertos y 359 heridos, y en la Franja de 
Gaza sus ataques ya dejaron 41 mil 5995 desde que comenzó esta guerra en octubre pasado. 
 
Se restableció la electricidad en Acapulco 

(2024-09-30, Héctor Briseño, La Jornada, . 1, 33)  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco continúa cerrado a operaciones comerciales, luego de 
que su plataforma quedó inundada por el desbordamiento de la laguna de Tres Palos, producto 
de las intensas lluvias ocurridas en la madrugada del viernes por los efectos del huracán John. 
No obstante, los vuelos de rescate salen de la terminal. En su cuenta de X, el Aeropuerto 
Internacional de Acapulco informó que está trabajando en conjunto con autoridades y aerolíneas 
para reanudar labores. 
 
Concluye gobierno de claroscuros en materia económica 

(2024-09-30, Karla Tejeda, El Financiero, . 1, 4)  

https://www.efinf.com/clipviewer/62d7553032227e78e4adbe2459950b2d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f785b443e85cc7ae754bffaedd4c5fbf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/33db2eff0739d1b6aa78e2c845435e2d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d6ab732ac5878221a0f328f423e0e6b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f9cfb767d0f9ab672d3b3748c08e4720?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7d6f829d64af76967779c97f3167bf77?file


 

 

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) señala que la informalidad laboral 
sigue siendo un problema estructural que limita el crecimiento económico. En 2023, la economía 
informal representó el 24.2 por ciento del PIB, el nivel más alto en 14 años, reflejo de la falta de 
incentivos para la formalización. 
 
Inversión pública con AMLO, en promedio la mas baja desde EZP 

(2024-09-30, Octavio Amador, El Economista, . 1, 23)  

Durante el sexenio de AMLO, la inversión pública promedió 2.7% del PIB, el nivel más bajo desde 
el gobierno de Zedillo. El gasto se concentró en proyectos icónicos como el Tren Maya y la 
refinería de Dos Bocas, mientras que se redujo en áreas como carreteras e hidráulicas. La 
inversión pública se quedó lejos de la meta de 5% establecida en un acuerdo entre el gobierno y 
el sector privado. 
 
AMLO deja legado de focos rojos 

(2024-09-30, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 4 5)  

De acuerdo con el Sexto Informe de Gobierno, la administración actual ha construido 14 unidades 
de hospitalización especializada y realizado 3,148 intervenciones quirúrgicas entre 2019 y 2024. 
En comparación, la administración anterior construyó 31 unidades y realizó 3,348 intervenciones. 
Además, la administración actual ha aumentado el número de médicos en salud pública de 
230,977 a 276,096. 
 
Ejército y Guardia Nacional responden 

(2024-09-30, Redacción, La Razón de México, . 1, 5)  

2,788 personas evacuadas por elementos militares; 2,287 personas fueron trasladadas a 39 
refugios; 221 vías de comunicación clave y 335 calles liberadas; 265 viviendas anegadas 
limpiadas; 1,093 m³ removidos de tierra y escombros, y 409 árboles; 3,750 despensas y 27,272 
litros de agua potable distribuidos; 11,553 raciones calientes y 2,406 kilos de tortilla distribuidos. 
 
Van 29 decesos y 11 mil desalojados tras John; ven cuesta arriba recuperación 

(2024-09-30, Ulises Soriano, La Razón de México, . 1, 4)  

A través de redes sociales se han observado imágenes captadas por drones que muestran las 
consecuencias del paso de John. López Obrador expuso que está por concluir la primera fase 
del rescate humanitario del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional, y que iniciará el censo casa 
por casa, con la participación de servidores de la nación, para entregar apoyo directo a los 
damnificados. 
 
AMLO: El legado y el vacío 

(2024-09-30, Carlos Montesinos, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador concluye el sexenio donde lo mismo transformó el 
Estado que el espectro político del país, ganando a su paso aplausos, pero también severas 
críticas. Tras décadas entre el antagonismo y el ostracismo, López Obrador deja la Presidencia 
de la República encumbrado en el poder. Presumiendo que, en un sexenio, llevó a Morena a 
consolidar intempestivamente la hegemonía política que el PRI tardó no menos de 70 años, e 
incontables crisis, en perder de forma gradual. 
 
Guerrero: El recuento de daños que dejó el huracán 'John' 
(2024-09-30, Elia Cruz Calleja, ContraRéplica, . 1, 5)  

https://www.efinf.com/clipviewer/4e84373661c13fa0c593b17d92f3ed74?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f6028e376628692f22227a308dc5390d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/836c501bfc0f3bd7041403fbc4a5cc57?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1ab5abfb34499f215baed8594f19b9b6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ab2312fc1aa3c757ddb8c8ada2d4e24d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ce9d26330bc3c01c5ab5f9246b60cbff?file


 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el nivel del agua en Acapulco está 
bajando después del paso del huracán 'John', pero aún hay mucho lodo en las calles, misma que 
afirmó, ya se están limpiando. El mandatario federal también dio a conocer que el servicio 
eléctrico se reestableció por completo en el puerto, a la vez que se concluyó con las evacuaciones 
de personas que se encontraban en zonas de riesgo. Dijo también que ya está por concluir la 
primera fase del rescate humanitario que realiza el Ejército, la Marina y la Guardia Nacional para 
dar paso al censo casa por casa con la ayuda de los Servidores de la Nación para que lo antes 
posible se inicie la entrega de los apoyos de forma directa a los damnificados. 
 
Presidenta 

(2024-09-30, Tania Rosas, Eje Central, . 1, 6 7)  

El Congreso de la Unión se perfila como un actor central en los primeros 100 días de gobierno 
de Claudia Sheinbaum, la primera mujer en ocupar la presidencia de México. Durante una 
reciente reunión, los legisladores y la nueva mandataria acordaron cinco prioridades legislativas 
que se prevén impactarán de manera significativa la economía del país. Estas propuestas 
incluyen la implementación de tres programas sociales: apoyo económico para mujeres de 60 a 
64 años, becas para estudiantes de educación básica en escuelas públicas y atención médica a 
domicilio para adultos mayores. 
 
Uber y Didi piden entrar a terminal aérea CDMX 

(2024-09-30, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1 3)  

Conductores de las plataformas de transporte privado rechazan las nuevas zonas que les impuso 
la administración del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) para su operación, 
pues no son aceptadas del todo por usuarios. Ante esta situación muchos deciden utilizar los 
taxis de base del aeropuerto que, en muchas ocasiones, se ven desbordados ante la enorme 
demanda del público. Ante esta situación, el AICM baraja la posibilidad de ampliar la flota de taxis 
de base para cubrir la demanda. 
 
"John" Cobrón 

(2024-09-30, Antonio Baranda, Metro, . 1, 8 9)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador difundió este domingo un balance sobre los 
estragos causados por el ciclón John en Acapulco, donde destaca un saldo de 15 personas 
fallecidas. El Mandatario difundió en redes sociales un informe de Protección Civil sobre la 
inundación en el puerto de Acapulco. “Está bajando el agua, aunque hay mucho lodo en las calles 
que ya empezaron a limpiarse. Se restableció el servicio eléctrico y concluyeron las 
evacuaciones. Hay mil personas en refugios, se garantizan tres comidas calientes diarias, 
servicios de salud y se entregan despensas y agua. No hay saqueos. Lamentablemente el 
número de fallecidos, según la Fiscalía estatal, es de 15 personas. Está por concluir la primera 
fase del rescate humanitario del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional e iniciará el censo casa 
por casa con la participación de Servidores de la Nación para entregar apoyo directo a los 
damnificados. También se trabaja en restablecer la comunicación con la Costa Grande”. indicó 
el Mandatario. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Reconoce Concanaco mejoría en el salario y la estabilidad económica 

(2024-09-30, Alejandro Alegría, La Jornada, . 26)  
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El diálogo con el equipo de transición de la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo "avanza 
bastante", señaló Octavio de la Torre de Stéffano, dirigente de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), quien también reconoció la 
mejoría en el salario mínimo la estabilidad económica alcanzada en la gestión de Andrés Manuel 
López Obrador. 
 
Inversión pública con AMLO, en promedio la mas baja desde EZP 

(2024-09-30, Octavio Amador, El Economista, . 1, 23)  

Durante los 22 trimestres que van del primero del 2019 al segundo de este 2024, la formación 
bruta de capital fijo efectuada con recursos públicos promedió un monto equivalente a 2.7% del 
Producto Interno Bruto (PIB), con lo que el registro de inversión pública del sexenio del presidente 
Andrés Manuel López Obrador es, bajo esta métrica, el más bajo desde el gobierno del 
expresidente Ernesto Zedillo, cuando el ratio fue de 2.4 por ciento. En junio del 2019, el gobierno 
federal y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) firmaron el Acuerdo para Promover la 
Inversión y el Desarrollo Incluyente, que planteó como meta conjunta elevar la inversión física a 
un nivel sostenido de 25% del PIB. 
 
Termina sexenio con una economía débil 
(2024-09-30, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) afirma que el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador concluye con una economía debilitada, elevados niveles de incertidumbre 
y un ambiente político deteriorado, y "lejos de la promesa de hacerlo con elevadas tasas de 
crecimiento y bienestar". En su análisis semanal, el organismo dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), sostiene que en este entorno es indispensable insistir en la 
necesidad de un ambiente que facilite a las empresas, nuevas y ya establecidas, participar en el 
sector formal de la economía, con expectativas claras de crecimiento y supervivencia. 
 
Piden prorrogar decretos en la frontera norte 

(2024-09-30, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

Las Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo en el país y la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) confían en que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en concordancia con la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum y con las Secretarías de Economía y de Hacienda, prorrogue los decretos que han 
sido clave para el desarrollo de la Región y Franja Fronteriza, y que expiran este lunes, 30 de 
septiembre. 
 
Cambio de sexenio necesitará regulación económica para impulsar el nearshoring: 
CEESP 

(2024-09-30, Redacción, Notipress (Sitio), )  

La clausura del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) se enfrenta a una 
coyuntura económica con signos de debilidad para la próxima administración, opinó el CEESP. 
Con información para NotiPress, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) 
agregó que que el clima de incertidumbre para captar inversión e impulsar el modelo de 
relocalización necesita regulación. El CEESP es órgano asesor del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). 
 
Analiza COPARMEX implementación de 12 mil pesos por 48 horas de trabajo 
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(2024-09-30, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )  

"Con la implementación del salario de 12 mil pesos mensuales, podremos dar un paso importante 
para que el comercio informal, se venga al comercio formal, que tengan seguridad social, que 
tenga prestaciones de ley; es decir, que con esta medida se autocontraten", expresó Erick 
Cuenca Gurrola, presidente de COPARMEX Metropolitano. Informó que, con José Medina Mora, 
presidente de COPARMEX Nacional se analiza esta posibilidad de que los trabajadores tengan 
un sueldo base de 12 mil pesos mensuales. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Tolvanera // La diferencia 

(2024-09-30, Roberto Zamarripa, Reforma, . 13)  

La nueva presidenta, Claudia Sheinbaum, será la primera mujer al mando del país; la primera 
científica en el cargo tras sexenios de abogados, economistas, rancheros o politólogos; la primera 
mandataria que participó en su juventud en la dirigencia de un movimiento estudiantil; la primera 
formada de cabo a rabo en una cultura política de izquierda. Eso marca diferencia, pero, sin 
acción, puede quedarse en meta, no en piso. 
 
Presidenta sin palabra 

(2024-09-30, Denise Dresser, Reforma, . 13)  

Quisiera poder sumarme a quienes celebran la llegada de la primera mujer a la Presidencia de 
México. Pero las acciones, las omisiones y las posturas que ha asumido Claudia Sheinbaum 
deberían ser motivo de consternación, no de algarabía. Ser mujer no es sinónimo de ser 
demócrata, ser congruente, ser autónoma o tener una relación verificable con la verdad. 
 
Jaque Mate // Saldos de AMLO 

(2024-09-30, Sergio Sarmiento, Reforma, . 12)  

El mayor éxito de López Obrador fue reducir la pobreza. El Coneval, un organismo autónomo, 
registró en 2018 una población de 51.9 millones de personas en pobreza que para 2022 había 
bajado a 46.8 millones. Sin embargo, el Presidente ha lanzado una iniciativa para destruir el 
Coneval y la mayoría de los organismos autónomos del Estado. 
 
El sexenio de la destrucción 

(2024-09-30, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 12)  

El sexenio de la destrucción llega a su fin, dejando al país en ruinas y al gobierno entrante 
secuestrado por las obsesiones del presidente saliente. Cortó las cuerdas del diálogo, abdicó de 
la responsabilidad esencial del Estado y debilitó al Estado como proveedor de servicios 
indispensables. La verdadera obra de este sexenio es haber levantado un culto a la personalidad. 
 
Historias de NegoCEOs // Hacienda perfila elevado presupuesto y déficit para 2025 

(2024-09-30, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

La Secretaría de Hacienda perfila otro presupuesto histórico para 2025, cercano a los 9 billones 
de pesos, pese a que su titular, Rogelio Ramírez de la O, prometió reducir el elevado déficit fiscal 
con el que cerrará su sexenio el presidente Andrés Manuel López Obrador. El reto más importante 
para Ramírez de la O es mantener el presupuesto de egresos en un rango similar al del año en 
curso, de poco más de 9 billones de pesos, tal cual se va a proponer a la Cámara de Diputados 
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el 15 de noviembre, y al mismo tiempo reducir el déficit fiscal a 3.5%, en medio de una 
desaceleración económica o posible recesión. 
 
Veranda // La banalización de la Secretaría de Turismo 

(2024-09-30, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

Hoy, Miguel Torruco dejará de ser titular de la Secretaría de Turismo, a la que convirtió en una 
dependencia intrascendente. Como en el chiste de la hormiga que se monta en la cabeza del toro 
y presume de arar junto con él, Torruco se subió a la máquina del turismo mexicano y se adjudicó 
los avances. 
 
Análisis Superior // ¿Por qué la SFP? 

(2024-09-30, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior conversó largamente en Imagen Radio con Raquel Buenrostro 
sobre la transición entre la Secretaría de Economía y la de la Función Pública. Después de esa 
conversación, que pudo haberse escuchado el viernes, quedan claras las razones de la próxima 
Presidenta al colocar a una funcionaria de tan alto perfil en una dependencia que, 
tradicionalmente, ha sido menor. 
 
Activo Empresarial // Sheinbaum incorpora experiencia y técnicos al gabinete 

(2024-09-30, José Yuste, Excélsior, . 2)  

A un día de tomar posesión como presidenta electa, Claudia Sheinbaum ha decidido palomear a 
varios técnicos y expertos en sus materias para su próximo gabinete. Se trata de varios 
subsecretarios y directores que, si bien no son la cabeza de sus sectores, SÍ hablan de un cambio 
de visión sobre el gabinete. A su equipo regresarán funcionarios con más experiencia y 
conocimiento, quienes, además, ya han participado en gobiernos del otrora PRD o de Morena. 
 
Bitácora Del Director // Gobierno de mentiras 

(2024-09-30, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el Ejército no debe estar en las calles 
porque no está preparado para la seguridad pública. También destacó que México es uno de los 
países de América con menos fallecidos por covid-19 en proporción a su población y que ha 
bajado la pobreza extrema. El mandatario aseguró que no hay impunidad en México y que con 
los delincuentes, hay que aplicar la ley. 
 
Cuenta Corriente // ¿Realmente tenemos una política de movilidad? 

(2024-09-30, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)  

El Presidente extendió el decreto para regularizar vehículos usados de procedencia extranjera 
hasta el 30 de septiembre de 2026, política que se ha justificado, primero, como un factor de 
protección del patrimonio familiar de la población migrante en los estados de mayor expulsión del 
país y, segundo, como un factor para reducir el uso de autos usados no regularizados en la 
comisión de delitos. 
 
Juegos de poder // Lo feo del sexenio de López Obrador  
(2024-09-30, Leo Zuckermann, Excélsior, . 17)  

Dedico mis últimos tres artículos de este sexenio para evaluar al gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador. El miércoles pasado publiqué lo bueno y el jueves lo malo. Hoy toca lo feo. 
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Duda Razonable // El gobierno al que le estorbó el Estado 

(2024-09-30, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El presidente López Obrador, desde el inicio de su mandato, ha buscado eliminar la supervisión 
de órganos reguladores sobre sus decisiones, incluso antes de su reforma para acabar con ellos. 
Su gobierno ha sido un constante enfrentamiento con el Estado, debilitando a los órganos 
autónomos y al Poder Judicial. Hoy termina su sexenio, un gobierno que, de alguna manera, 
luchó seis años contra el gobierno y el Estado mismo. 
 
Día con Día // Cambio de gobierno 

(2024-09-30, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Un bien público inmediato que podría recibir México a partir de su cambio de gobierno es un 
respiro de moderación. Dentro y fuera de México, muchos esperan del discurso de toma de 
posesión de la presidenta Claudia Sheinbaum que diga cómo va a corregir la realidad que hereda 
con el poder que tiene. Su tiempo, me parece, es de corregir lo escrito, no de seguirlo escribiendo 
a paso veloz. 
 
Corporativo // Turismo médico 

(2024-09-30, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 23)  

Tijuana será sede del Tianguis Turístico 2025, donde se destacará el impulso al turismo médico 
y la construcción de nueva infraestructura vial. Un rubro de la industria turística con grandes 
oportunidades de crecimiento es el turismo médico, donde, sin hacer mucho ruido, México ya 
ocupa el segundo lugar mundial, detrás de Tailandia, a partir de mejores costos en 
procedimientos y cirugías. 
 
La Quinta Transformación // Terminó como empezó 

(2024-09-30, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Se trata de Juan Carlos Carpio, un funcionario de segundo nivel que, hasta hoy, fungirá como 
director de Administración Financiera de la Secretaría de Finanzas de la CDMX. No es muy 
conocido ni en el sector financiero, ni en los mercados internacionales y no tiene experiencia en 
la colocación de deuda. Rogelio llegó a considerar a Jesús Puente Treviño, subdirector de 
Evaluación y Calificación de Riesgo de Bancomext, y posteriormente a Marco Aurelio Ramírez 
Corzo, el actual director de Finanzas del IMSS. 
 
Estrictamente Personal // Adiós, Andrés Manuel 
(2024-09-30, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 42)  

Varios columnistas concluyeron este fin de semana su última colaboración sobre Andrés Manuel 
López Obrador como Presidente con un “gracias a Dios”. Qué bueno que ya terminó su mandato 
y qué bueno que se va, fue su inferencia. Hoy será el último día de su sexenio corto, que pareció 
fugaz en meses y años, pero larguísimo en el día con día. La síntesis de la experiencia fue 
resumida por Alejo Sánchez Cano en EL FINANCIERO el viernes: “En este sexenio se 
instituyeron la mentira, la farsa y la manipulación como ejes centrales de las políticas públicas. 
Hasta nunca, Andrés Manuel López Obrador”. 
 
Coordenadas // Adiós, AMLO; no te vamos a extrañar 

(2024-09-30, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

López Obrador vive sus últimas horas como presidente constitucional de los Estados Unidos 
Mexicanos, y a partir de mañana ya solo será un ciudadano... pero no uno más. Será, 
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probablemente, el hombre más poderoso del país después de la presidenta Sheinbaum. Algunos 
piensan que incluso por encima de ella. 
 
La Gran Depresión // Finalmente, 30 de septiembre del 2024 

(2024-09-30, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Una mayoría de mexicanos eligió, en 2018, a Andrés Manuel López Obrador como presidente de 
este país, y eso es algo que, como demócratas, siempre debemos respetar y defender. Pero eso 
no condiciona que haya muchos ciudadanos que nos sentimos profundamente decepcionados 
por la forma en que gobernó el país. López Obrador nunca quiso realmente ser el presidente de 
una nación con las oportunidades y las complejidades que tiene México; usó el poder para postrar 
su ego cada mañana en sus 1,450 conferencias matutinas y para ser el jefe de una camarilla que 
lo adulara. 
 
Ricos y Poderosos // Pasivos, no activos, la herencia de AMLO 

(2024-09-30, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

Andrés Manuel López Obrador, al final de su mandato, deja a México una herencia económica 
negativa, con el más bajo nivel de crecimiento económico sexenal de apenas 0.8%. Su gobierno, 
que prometió una tasa de crecimiento del 4% anual, se ha visto reprobado en materia de 
crecimiento económico. En el lado positivo o de los activos podría colocarse el aumento al salario 
mínimo y los programas sociales, por el beneficio económico para quienes los reciben. 
 

TREN MAYA 
 
Aquí concluye nuestra obra, dice AMLO en Tren Maya 

(2024-09-29, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador dio prácticamente por concluida su gestión al frente 
del Gobierno federal, al encabezar una ceremonia de entrega de reconocimientos a quienes 
participaron en la construcción del Tren Maya. Durante una ceremonia en la capital de Quintana 
Roo, el Mandatario agradeció a empresarios, Fuerzas Armadas y funcionarios públicos que 
participaron en la construcción del Tren Maya. 
 
Agradece concretar la "hazaña" del Tren Maya 

(2024-09-30, Isabel González, Excélsior, . 1, 8)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró concluida su labor como mandatario de 
México ayer domingo al encabezar el acto por el cierre de las obras del Tren Maya en Chetumal, 
Quintana Roo. En presencia de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y del secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González; de Marina, Rafael Ojeda Durán, así como 
los representantes de las empresas que intervinieron en la construcción de la obra que abarca 
mil 554 kilómetros a lo largo de cinco estados, López Obrador celebró que, pocas horas antes de 
concluir su gobierno, "la gran hazaña" se concretó a pesar de que sus opositores dijeron que no 
lo lograría. 
 
López Obrador celebra que 'la gran hazaña' del Tren Maya se concretó 

(2024-09-29, Isabel González, Excélsior (Sitio), )  

Andrés Manuel López Obrador declaró concluida su labor como presidente de México este 
domingo al encabezar el acto por el cierre de las obras del Tren Maya en Chetumal, Quintana 
Roo. En presencia de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum; el secretario de la defensa 
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nacional, Luis Cresencio Sandoval González; de marina, Rafael Ojeda Durán, así como los 
representantes de las empresas que intervinieron en la construcción de la obra que abarca mil 
554 kilómetros a lo largo de cinco estados, López Obrador celebró que a pocas horas de concluir 
su gobierno "la gran hazaña" se concretó a pesar de que sus opositores dijeron que no lo lograría. 
 
Despedida de AMLO a bordo del Tren Maya: "Aquí concluye nuestra tarea" 

(2024-09-30, Efraín Castro, El Heraldo de México (sitio), )  

Desde la estación Chetumal del Tren Maya, obra que marcó su sexenio, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador encabezó su último acto público como mandatario, rodeado de su 
gabinete, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum y la gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama. López Obrador también resaltó la importancia histórica del Tren Maya, un proyecto de 
mil 552 kilómetros que consideró como "el más grande proyecto ferroviario del mundo en la 
actualidad". 

Pasantes DF CDMX (Sitio),  
 
Reforma fiscal benefició al Tren Maya, dice AMLO 

(2024-09-30, Luis Valdés, 24 Horas, . 6)  

En el último acto público de su Gira de la Transición, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
destacó el trabajo de personal de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) hasta las 
empresas privadas que contribuyeron a la construcción del Tren Maya, a través de recursos 
obtenidos con la reforma fiscal. El mandatario, realizó la supervisión de las obras en la estación 
de Chetumal y con ello dio el cierre oficial al proyecto, resaltando los mil 552 kilómetros que 
abarcan el Tren Maya y la inversión de más de 500 mil millones de pesos, recursos que aseguró 
"provienen en gran parte de grandes empresas que en sexenios anteriores evadían impuestos y 
recibían condonaciones a cambio de favores políticos". 
 
AMLO; entrega en Chetumal obra completa del Tren Maya 

(2024-09-30, Jesús Héctor Muñoz Escobar, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, en la estación Chetumal en el municipio de Othon 
P. Blanco, en Quintana Roo, inauguró la obra completa del Tren Maya. López Obrador expreso: 
"Hechos, no palabras. Sólo me resta agradecer a todos los que participaron en la construcción 
de esta majestuosa obra del Tren Maya. Afirmó que es la obra más importante que se ha 
construido en México y el mundo en los últimos tiempos, financiada con recursos del presupuesto 
público, sin deuda, en beneficio del pueblo. 

Milenio (sitio), Unión es Fuerza (sitio),  
 

AIFA 
 
Llega Presidente Díaz-Canel al AIFA; lo recibe Kersenobich 

(2024-09-29, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, llegó este domingo al País para asistir a la toma de 
posesión de Claudia Sheinbaum como Presidenta, el próximo 1 de octubre. David Kershenobich, 
próximo Secretario de Salud, recibió al Mandatario de la isla en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Se prevé que este domingo también arriben al País los Presidentes de Brasil y 
de Colombia, dos días antes de que Sheinbaum asuma el Ejecutivo federal. La Cancillería invitó 
a todos los países a la investidura, a excepción de Ecuador y Perú, naciones con las cuales el 
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Gobierno federal rompió relaciones diplomáticas. Incluso el líder ruso, Vladimir Putin, fue invitado, 
pero informó que no asistiría ya que Ucrania pidió que fuese arrestado si visitaba México. 

Canal 4 Foro TV, El Heraldo de México (sitio), 24-Horas.mx (Sitio), 24-Horas.mx (Sitio), UnomásUno, El Universal,  
 
Gobierno analiza la entrada de inversión privada en el AIFA 

(2024-09-30, Aldo Munguía, El Financiero, . 18)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) analiza, como una posibilidad, la entrada de 
capital privado para expandir su terminal de carga, reveló el director de la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC), el general Enrique Vallín. “Se pensó que la Secretaría de la Defensa 
Nacional iba a absorber ese gasto y hacerlo como el AIFA; hoy en día se está analizando 
inversión público-privada, se están analizando posibilidades de crear ese espacio”, refirió Vallín 
en el marco de la presentación del nuevo modelo de transformación aeroportuaria. Preciso que 
la entrada de capital privado sería solo en el negocio de los almacenes de carga. 
 
Luis Ignacio Lula da Silva, presidente de Brasil, llegó al AIFA para asistir a la toma de 
protesta de Claudia Sheinbaum. 
(2024-09-29, Daniel Saldivar, Canal 120 Milenio, )  

Desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, se ha registrado la llegada del avión que 
transporta al presidente de Brasil, Luis Ignacio Lula da Silva. El mandatario brasileño es uno de 
los invitados a la ceremonia de toma de posesión de Claudia Sheinbaum, presidenta electa de 
México. Lula da Silva, un cercano colaborador del presidente mexicano Andrés Manuel López 
Obrador, ha sido destacado como un representante clave del movimiento de izquierda en 
América Latina. Durante su visita, se espera que Lula da Silva tenga reuniones privadas con 
López Obrador y Sheinbaum, abordando temas como la situación en Venezuela y la mediación 
entre el gobierno de Nicolás Maduro y la oposición. La llegada de Lula da Silva se produce en un 
contexto de tensiones políticas en la región, con Brasil, Colombia y México buscando establecer 
un diálogo constructivo para garantizar la estabilidad en Venezuela. 

Gaceta Mx TAMPS (sitio), El Universal,  
 
Recordó Delfina Gómez legado de López Obrador 

(2024-09-30, Redacción, Diario de México, . 14)  

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó su primer informe de gobierno en Valle de 
Chalco, donde aseguró que en el Estado de México se honrará el legado que deja el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, como la Pensión para Adultos Mayores, personas con 
discapacidad, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Tren México-Toluca, la 
extensión del Tren Suburbano Lechería-AIFA, el Parque Ecológico Lago de Texcoco y el acceso 
a la salud. 

El Economista,  
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Alertan petroleros por crisis en Pemex 

(2024-09-30, Benito Jiménez, Reforma.com (sitio), )  

El sindicato petrolero alertó que Pemex enfrenta una crisis que ha desencadenado mayor riesgo 
en los centros de trabajo, así como carencias de equipo y de medicamentos. Por la carencia de 
equipo industrial, en casi dos años el riesgo de trabajo en Pemex aumentó en un 89 por ciento, 
afirmó el líder del gremio, Ricardo Aldana, en un informe de labores. En otros casos, como en la 
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nueva Refinería de Dos Bocas, uno de los proyectos emblemáticos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, trabajadores se mantienen activos a pesar de las carencias. 
 

SICT 
 
Inician los trabajos de recuperación 

(2024-09-30, David Vicenteño, Excélsior, . 22)  

Los trabajos de recuperación del puerto de AcapulCO. Guerrero, tras el paso del huracán John, 
fueron puestos en marcha durante una sesión de trabajo encabezada por la titular de la 
Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez, y la gobernadora de la 
entidad. Evelyn Salgado. En estas acciones participan elementos de las secretarías de la 
Defensa Nacional (Sedena), Marina-Armadade México (Semar) y de Infraestructura. 
Comunicaciones y Transportes (SICT); así como de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
de la Comisión Nacional del Agua (Conagua): del Sector Salud federal y de los gobiernos estatal 
y municipales de Guerrero. 
 
Gobierno busca permitir operación de taxis de aplicación en todos los aeropuertos del 
país  
(2024-09-30, Redacción, El Financiero, . 18)  

El titular saliente de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge 
Nuño, aseguró que la orden del presidente es que se privilegie el interés de los pasajeros y que 
se busque un esquema para permitir que taxis de aplicación operen en aeropuertos. 

El Financiero,  
 
Firman convenio para impulsar el acceso digital en comunidades mexicanas 

(2024-09-29, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la Dirección 
General de Inclusión Digital y Redes de Telecomunicaciones (DGIDRT), y la organización Red 
Aprender A.C., firmaron un Convenio de Concertación de Acciones con el objetivo de fortalecer 
la inclusión digital en diferentes comunidades de México en el marco del proyecto de la SICT de 
"Aldeas Inteligentes Bienestar Sostenible". Este convenio, suscrito por Jesús Águila Hermoso, 
Coordinador de la Sociedad de la Información y el Conocimiento, y Eduardo Alejandro Hernández 
López, representante de Red Aprender A.C., formaliza una alianza para intercambiar 
experiencias y difundir programas dirigidos a las poblaciones de diversos municipios del país, 
incluidos en el proyecto "Aldeas Inteligentes, Bienestar Sostenible" y otros gestionados por la 
DGIDRT. 
 
Proyecta Sobse culminar en 2025 el túnel de L12 del Metro de Mixcoac a Observatorio 

(2024-09-29, Redacción, Diario de México (sitio), )  

Jesús Esteva Medina, titular de la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse), aseveró que el túnel 
de la ampliación de la Línea 12 del Metro, que irá de Mixcoac a Observatorio, estará concluido 
en el primer trimestre de 2025. Esteva Medina, quien será titular de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) a partir del 1 de octubre, agregó que el 
proceso constructivo, "va inyectando, va rigidizando (el suelo) y una vez que está rígido, se 
excava. De ahí, la tardanza en el proceso". 

Diario de México (sitio),  
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REFORMA ENERGÉTICA 
 
Ahora va mayoría por reforma energética y ferroviaria 

(2024-09-29, Martha Martínez, Reforma.com (sitio), )  

Para continuar con la aprobación del llamado "Plan C" del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la Cámara de Diputados hizo la declaratoria de publicidad de la reforma en materia 
energética y de trenes de pasajeros, con el objetivo de discutirlas y aprobarlas en la segunda 
semana de octubre. La reforma en materia energética modifica los artículos 25, 27 y 28 de la 
Constitución con el objetivo de devolver el estatus de "empresas públicas de Estado" a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Pemex. 
 
CFE y Pemex otra vez serán empresas públicas del Estado 

(2024-09-30, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 24)  

El Estado queda a cargo de la transición energética y utilizará de manera sustentable todas las 
fuentes de energía de las que dispone la Nación, con el fin de reducir las emisiones de gases y 
compuestos de efecto invernadero, para lo cual establecerá las políticas científicas, tecnológicas 
e industriales necesarias para la transición energética y los impactos ambientales. Añade que la 
planeación y el control del Sistema Eléctrico Nacional tendrán los objetivos de "asegurar el 
servicio de electricidad en toda su cadena de valor, preservar la seguridad y autosuficiencia 
energética de la nación y proveer al pueblo de la electricidad al menor precio posible, evitando el 
lucro, para garantizar la seguridad nacional y soberanía a través de la empresa pública del Estado 
que se establezca". 
 
Discutirán reformas energética y a trenes 

(2024-09-30, Héctor Usla, El Financiero, . 12)  

En la primera semana de la presidencia de Claudia Sheinbaum, la Cámara de Diputados discutirá 
las iniciativas de reforma constitucional en materia energética ferroviaria, afirmó Ricardo Monreal, 
coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados. Estas dos iniciativas forman 
parte del paquete de 18 reformas constitucionales que fueron presentadas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el pasado 5 de febrero. La reforma energética se refiere a la 
modificación de los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución en materia de áreas y empresas 
estratégicas. 
 
Filtran posibles nombramientos en Pemex; Martínez Romero, de la CNH iría a PEP 

(2024-09-29, Karol García, El Economista (sitio), )  

El comisionado de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), Néstor Martínez Romero, 
podría convertirse en el nuevo titular de Petróleos Mexicanos (Pemex) Exploración y Producción 
(PEP), para la nueva administración en que la dirección general de la estatal estará a cargo Víctor 
Ramírez Padilla, anunciado recientemente por la próxima presidenta Claudia Sheinbaum. El 
posible director de PEP es doctor en ingeniería petrolera egresado de la Facultad de Ingeniería, 
de la Universidad Nacional Autónoma de México con Mención Honorífica y Medalla Gabino 
Barreda. En la misma Facultad, realizó estudios de Maestría y Doctorado en Ingeniería Petrolera 
graduándose con honores en ambos grados. Cuenta con 44 años de experiencia laboral en áreas 
operativas, administrativas, de regulación, de investigación científica y de docencia, todas 
enfocadas a la Ingeniería Petrolera. Se desempeñó como Comisionado en la Comisión Nacional 
de Hidrocarburos y participó en las actividades relacionadas con la reforma energética del 2014. 
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Néstor Martínez Romero próximo director de PEP en Pemex 

(2024-09-29, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

Néstor Martínez Romero, excomisionado de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), será 
el nuevo director de Petróleos Mexicanos (Pemex) Exploración y Producción (PEP) en la próxima 
administración, dirigida por Víctor Ramírez Padilla. La experiencia de Martínez Romero en el 
ámbito energético lo convierte en un candidato sólido para este cargo. Doctor en Ingeniería 
Petrolera por la UNAM, con Mención Honorífica y Medalla Gabino Barreda, cuenta con 44 años 
de experiencia en áreas operativas, administrativas, regulatorias, de investigación y docencia en 
Ingeniería Petrolera. Participó activamente en la reforma energética de 2014 mientras estuvo en 
la CNH. 
 
Dan primer paso contra la reforma energética; avanza el plan C 

(2024-09-30, Redacción, Leticia Robles de la Rosa, Imagen Radio (sitio), )  

La Cámara de Diputados dio anoche el primer paso para acabar con la reforma energética del 
gobierno de Enrique Peña Nieto, pues publicó la reforma que coloca a la CFE y a Pemex 
nuevamente como empresas estatales, con dominio y prevalencia en el sector energético, que 
no se concibe más con un sector productivo. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Análisis Superior // ¿Por qué la SFP? 

(2024-09-30, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El nuevo enfoque plantea, de entrada, modificar las leyes de adquisiciones y obra pública, 
buscando leyes más ágiles en la ejecución del gasto público y que sean más transparentes. La 
intención es hacerlo tan rápidamente como en los primeros meses del año próximo. Buenrostro 
tiene claro que en las licitaciones el "diablo" está en los detalles de los anexos técnicos, porque 
ahí se dirigen las licitaciones del gobierno federal. Así que planteará un esquema en el que los 
anexos técnicos se hagan de frente a todos los proveedores y que en mesas comunes se 
establezcan entre las empresas. 
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